
  

広 報 特 別 委 員 会  

 

日 時  令和６年２月２２日（木） 

午後１時１５分から  

場 所  第１委員会室 

 

付議事項 

１ 令和６年度中学生を対象とした本会議傍聴について 

 

 

 

 

 

 

２ その他 

 



 

 

 

１ 概要 

広報活動とは、広く市民等に対し情報発信をしていくことである。一人でも多くの市民に市議会がいつ・どこで・どのような活動

を行っているかなどを知ってもらうことも情報発信の一つであり、重要な広報活動であると言える。そこで、本会議場で行なわれ

る会議は、まさしく議会活動の１丁目１番地である。その会議を市内中学生を対象に傍聴してもらうことにより、議会の活動がど

のように行われているのか、また、まちの諸課題がどのように解決されていくのかなどを実体験してもらう。 

 

２ 目的 

（１）議会基本条例第２６条２の「議会は、情報技術の発達を踏まえた多様な広報手段を活用することにより、多くの市民が議会

と市政に関心を持つよう議会広報活動に努めます」の目的部分のとおり、普段体験することにない本会議の傍聴により市議

会の活動を知ってもらい興味、関心を持ってもらう。 

 

（２）小中学校では「政治的教養を育む教育」に取り組んでおり、現代社会の諸課題について多面的・多角的に考察し、公正に判断

する力や公共的な事柄に自ら参画しようとする意欲や態度を養うことが求められている。１８歳選挙権を見据え、実際に本

会議を体感しながら政治の役割等について学習することで、有権者として政治や社会への関わりを自ら考える機会になる。 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和６年度中学生を対象とした本会議傍聴について 



３ 実施内容 

  令和５年度実施 令和６年度予定 

（１）実施日 令和５年６月１９日（月）【６月定例会】 未定【６月定例会】 

（２）実施場所 山陽小野田市議会議場 山陽小野田市議会議場 

（３）対象者 

市内中学３年生 

傍聴者：高千帆中学校 生徒会１３名 

中継視聴者：市内全中学３年生 

市内中学３年生 

傍聴者：未定 

中継視聴：市内全中学３年生 

（４）傍聴内容 一般質問（伊場議員） 
一般質問  

※一般質問通告書を見て、学校が選択予定 

（５）移動方法※ マイクロバス（２５人乗り公用車）１台 
・マイクロバス（２５人乗り公用車）１台 

・トヨタハイエース（１０人乗り公用車）１台 

（６）事前資料 別紙参照・・・資料１ 未定 

（７）その他 

・高千帆中学校３年生にアンケート調査実施 

（配付日：令和５年６月１９日）・・・資料２ 

・傍聴した生徒と広報特別委員で意見交換会実施 

（実施日：令和５年７月６日 場所：高千帆中学校） 

アンケート調査・意見交換会の実施は未定 

 

※マイクロバス（２５人乗り公用車）・・・運転手１名＋議会事務局職員１名＋２３名乗車可 

 トヨタハイエース（１０人乗り公用車）・・・運転手（議会事務局職員）１名＋９名乗車可 

 



山陽小野田市議会へ
ようこそ！
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令和５年（2023年）4月
山陽小野田市議会

資料１



髙松秀樹 中村博行

伊場勇 中島好人

吉永美子山田伸幸森山喜久宮本政志松尾数則藤岡修美

福田勝政中岡英二恒松恵子

前田浩司

笹木慶之

古豊和惠

白井健一郎奥良秀岡山明大井淳一朗

矢田松夫
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山陽小野田市議会議員の紹介
議長 副議長



■議員
４年に一度、選挙で選ばれます。
議員の定数は２２人で、現在の議員数は２１人です。

■議長と副議長
議員の中から選ばれる市議会の代表です。

■会派
同じ理念のもと活動をともにする議員の集まりです。
３人以上の議員で会派を結成することができます。

■議会事務局
市の職員が市議会の活動を補助する仕事をします。
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山陽小野田市議会のしくみ



市議会は何をするところ？

私たちが住んでいる山陽小野田市を
住みよいまちにするためには、市民が
まちづくりの問題について、みんなで
話し合いを進めていくことが望ましい
ことです。

しかし、現実的に市民全員が集まっ
て話し合うことはできません。

そこで、市民の中から選挙で代表者
を選び、その代表者にまちづくりの課
題などの話し合いをしてもらいます。
この代表者を「市議会議員」と言いま
す。

「市議会」は、市長が計画した仕事
や予算などについて、市議会議員がそ
れでよいのかどうか、話し合って決め
ています。

市民

市長
（執行機関）

市議会
（議事機関）

市
民
の
声
を
聴

く 市
民
の
た
め
に

仕
事
を
す
る

選
挙
で
議
員

を
選
ぶ

選
挙
で
市
長

を
選
ぶ

市の計画や予算につ
いて提案・説明する

・市の計画や予算を
決める

・市の事業に市民の
意見を反映させる
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執行機関とは？
議事機関である市議会の決定に基づいて、

実際に市の仕事を実行する市長のことです。



１．山陽小野田市の決まり（条例）の決定や改正

２．お金の使い道（予算）の決定や見直し

３．市の仕事の状況をチェック

４．市民の意見（請願・陳情）を聞いて、市や県、国に「こうしてほし
い」という意見の提出
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市議会の主な仕事

憲法において、「地方公共団体（市役所など）には、議事機関として議
会を設置する」と定められています。市議会は、市の唯一の議事機関とし
て、市の意思を決定する機能と市を監視する機能を担っており、市政が適
正に運営できるよう、次のような仕事をしています。



委員会の委員長が、委員会
の審査結果を報告します。
報告をもとに、議案につい
て意見を出し合い、市議会
として議案について賛成か
反対かを決めます。

議案について詳しく
審査します。委員会
として議案に賛成か
反対かを決めます。

市長が議案の内容や予算な
どについて説明します。こ
れに対し議員は質問し、市
長などが答えます。その後、
詳しく審査するために担当
の委員会に議案を割り振り
ます。

市議会の流れ
市議会はいつでも開催されているわけではなく、定期または臨時に、あ

る一定の期間だけ開かれます。

年に４回開く「定例会」と必要があるときに開く「臨時会」があります。

①本会議 ②委員会 ④本会議

定例会の年間スケジュール
定例会 定例会 定例会 定例会

３月 ６月 ９月 １２月
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議員個人が市の仕事
について、報告、説
明を求めたり質問し
たりします。

③本会議
※一般質問



本会議は議員全員で構成される会議です。
会議を開くには議員定数の過半数以上の出席

が必要です。
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市議会の流れ ①本会議

開 会

議会上程

提案理由説明

質 疑

委員会付託

議案を本会議の議題とする

議案の提出者が内容や提案理由など
を説明

議案について質問

議案を詳しく審査するために関係す
る委員会に割り振る

議案とは？
市長や議員が議長に提出し、議

会が決定する、条例・予算・決算
などの案件のことです。



総務文教常任委員会

総合計画、財政、観光、教育委
員会などに関する議案、他の委
員会に属しない議案を審査

民生福祉常任委員会

環境、福祉、医療、保健衛生、
病院などに関する議案を審査

産業建設常任委員会

都市計画、道路、河川、商工業、
農林業、上下水道、オートなどに
関する議案を審査

一般会計予算決算常任委員会

一般会計の予算及び決算に関する議案を審査
総務文教分科会、民生福祉分科会、産業建設
分科会、で担当を分割

議会運営委員会

議会運営、議会の会議規則、委
員会に関する条例、議長の諮問
に関する事項などを担当
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市議会の流れ ②委員会
市議会に提出される議案などは数が多く、内容が幅広い分野にわたって

います。
そのため、部門ごとの委員会に分けて、少人数の議員で専門的・効率的

により詳しく審査しています。

本市議会に
ある委員会
を一部紹介
します。



☆議員個人が市の事務の執行状況や将来に対する考え方などの報告や説明
を市長などに求め、市が市民のための適切な市政運営を進めているかを議
員がチェックするものです。

☆山陽小野田市議会では、議員は年４回の定例会で一般質問ができます。

※臨時会では一般質問はできません。

☆質問方法は、効率的な議会運営を目的に、あらかじめ議長に質問の趣旨

などを知らせる「通告制」を採用し、その内容に沿って質問します。

☆一般質問の時間は、市長の答弁を含め７０分以内です。
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市議会の流れ ③本会議 一般質問とは？



委員長報告

討論

採決

閉会 10

市議会の流れ ④本会議
本会議で決まったことが、市の最終的な決

定となります。
議決は原則として出席議員の過半数の賛成

が必要となります。

各委員会の委員長が委員会の審査結
果を報告

議員が議案について賛成・反対の意
見を述べる

議案について賛成か反対か決定

質疑 委員長報告について質問



議決権

条例の制定や改廃、予算の決定、
決算の認定、一定額以上の契約の
締結、市の重要な財産の取得また
は処分を決定

選挙権

市議会の議長や副議長などを選挙

検査権・監査請求権

同意権

副市長、教育長、教育委員会委員、
農業委員会委員などを市長が選
任・任命するときには議会の同意
が必要

市の事務の執行状況について書類
などにより検査をしたり、監査委
員に監査を請求

調査権

市の事務について調査することが
でき、必要に応じて関係者の出頭
や証言、記録の提出を請求
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市議会活動の権限
市議会は、市民を代表する機関として十分な活動ができるよう、法律や

条例によって幅広い権限があります。主なものは次のとおりです。



「請願・陳情」の提出ができます
請願・陳情とは「こうしてほしい」と
いう希望や意見を文書にして、議員を
通して市議会に提出することです。
市議会は市民の要望を請願・陳情とし
て受け付けています。

「傍聴」ができます
本会議や委員会は、誰でも会議の様子
を見たり、聴いたりすることができま
す。
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市民が市議会に対してできること

議場傍聴席▼ 委員会室傍聴席▼



市民懇談会を開催できます
市内で活動を行う団体や１０人以上の
市民グループから議長に懇談会開催の
申込ができます。懇談会では、申込が
あったテーマをもとに、市民と議員が
自由に意見や情報を交換することがで
きます。

市議会モニターになれます
本会議・委員会等を傍聴、議会報告会
に参加または議会だより、ホームペー
ジ等を閲覧して、意見交換会で市議会
の活動や運営に関して意見を述べても
らいます。
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市民が市議会に対してできること

山陽小野田市議会では、市民の多様な意見を把握し、市政に反映できる
よう市民参加の機会を広げています。

※市議会モニターに
なるには条件あり
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市議会の活動を知るには？

山陽小野田市議会では「議会だより」 ・「ホームページ」・
「Facebook」・「議会報告会」で議会の活動をお知らせしています。

議会だより

定例会後に「The市議会」を発行し
ています。
定例会での一般質問の内容や会議の
結果などを掲載しています。

議会報告会

議会の地域に出かけて行き、議会の
報告をし、市民の皆さんの声を聴い
ています。

Facebook

定例会・臨時会の日程や議長や議員
の仕事の様子を掲載しています。

新型コロナウイ
ルス感染症拡大
防止のため、議
会報告会を中止
している期間、
議会報告動画を
YouTubeで配信
しています。
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ホームページの使い方 例：一般質問の資料の探し方

①山陽小野田市ホームページのホーム画面
から「山陽小野田市議会」をクリック

②「本会議の参考資料」をクリック

①

②
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ホームページの使い方 例：一般質問の資料の探し方

③見たい資料の項目をクリック

③

④クリックすると一般質問通告書の一覧が
見れる

⑤見たい資料の項目をクリック

④

⑤
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議会中継・録画の視聴方法

①山陽小野田市ホームページのホーム画面
から「山陽小野田市議会」をクリック

②「議会中継・録画」をクリック

①

②
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議会中継・録画の視聴方法

③視聴したい「定例会・臨時会」をクリック
④視聴したい日程をクリック

③

④

⑤

⑤視聴したい一般質問の議員の「Live」
または「再生」をクリックすると映像
が流れる

⑥一般質問通告書の内容が確認できる

⑥



山陽小野田市議会の傍聴・中継視聴に関するアンケート 

問１ 市議会の一般質問を傍聴・中継視聴しての感想を記入してください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

問２ 自分たちの生活の中（政治・社会問題など）でどのようなことに関心がありま

すか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

問３ 傍聴・中継視聴について、該当する項目の□に☑または記入してください。 

（１）今後も傍聴・中継視聴したいと考えますか。 

□ 傍聴・中継視聴したい 

□ 傍聴・中継視聴したくない 

（２）傍聴・中継視聴したくないと答えられた場合、その理由をお答えください。 

□ 質問内容が分からなかったから 

□ 市議会の活動に関心がないから 

□ その他（理由があれば記入してください） 

 

 

 

 

 

 

 

 

以上でアンケート調査は終了です。ご協力ありがとうございました。 

                       

 

 

 

山陽小野田市議会広報特別委員会 

資料２



1 市民が選挙などの政治活動に積極的に参加することが山陽小野田市の活性化につながるということが分かった。

2
思っていたものと同じ雰囲気だった。議員さんが市民を代表して質問していることは分かっているけど、市民が質問した

いことは、ほかのこと（その質問以外にも重要なこと）ではないのか？と思った。

3
実際に傍聴してみて、テレビで見るときよりも迫力があり、緊張感が伝わってきた。一問一答形式できっぱり言い切る質

疑応答で納得できる意見も多くあったと思う。議員さんの突然の質問にもきちんと受け答えしていてすごかった。

4
今まで政治、社会問題についての関心がありませんでしたが、地域のことについても少しだけ興味を持つことができた。

いい機会になってよかったです。

5
chatGPTではあまり見られませんでしたが、投票率についての議題では激しい議論が繰り広げられていて、とてもおもし

ろかったと思いました。

6 chatGPTを導入するメリット、デメリットが分かった。

7 人が多く真剣だった。

8
chatGPTの課題になどについての話合いを見て、自分は機械に頼りすぎるのは人の考える力が失われることと一緒だと思

うので、恐さがあります。多少の規則は設けてほしいです。

9
実際の山陽小野田市の市議会を見て、とても興味深いことや、こういうふうに山陽小野田はよくなっているんだと分かり

ました。

10 市の問題や機械のことが分かりました。

11 市議会がどのように行われいているのかが分かった。

12 ああいう話合いで、世もまとまっているんだなと思った。

13 市議会の中継視聴をして普段どんな話をしていたのかが分かりました。

14 市議会の中継視聴という体験を初めてしたので、いろいろびっくりした。

15 よい。

16 山陽小野田市のことについて、真剣に話合いをしていて、どういうことが問題か分かりました。

17 山陽小野田市をより活性化させるためにはどうしたらいいのか良い話合いができました。

18
chatGPTについてしていたけど、chatGPTはとても便利だけど上手に書きすぎていたり、間違いなどがあったりするとき

があると分かった。

19 市民のためにいろいろ話し合っていることが分かった。

20 いろいろ喋っていてすごい。

21 一つの質問にたくさん時間を使っているんだなと思った。

22 発言する人は少ないんだなあと思った。

23 問題について意見をしっかりと述べていてかっこよかった。

24 市議会でどういうふうに決まるかが分かった。

25 山陽小野田市をどのようにしたらよくなるかめちゃくちゃ話し合っていてすごいなと思いました。

山陽小野田市議会の傍聴・中継視聴に関するアンケート【結果】
高千帆中学校158人に回答していただきました。（3年生152人・教員6人）

生徒

問１　市議会の一般質問を傍聴・中継視聴しての感想を記入してください。



26 いろんな意見が聞けてよかったです。

27 自分たちが知らないところで議会をしていて、すごいなと思った。

28
今まで山陽小野田市議会でどのようなことが話し合われているのか全く知らなかったので、このような機会を通して、市

議会の理解・関心を深めたとともに、山陽小野田市への興味・関心を抱くことができました。

29 一般質問にしっかり答えていて、いろいろ知れることがありました。

30
投票率が思ったよりも低くて驚きました。なので、大人になったら私も投票しに行ったほうがいいのかなと思いました。

ですが、あまり政治に関心はなく、誰に投票すればいいのかも分からないので難しいなと思いました。

31 一問一答に答えていたので、すぐに答えられていたのがすごいなと思いました。

32 山陽小野田市の選挙投票率が50％も満たしていないことを知ってびっくりしました。

33 chatGPTなど、難しいことについて話すと思っていたから、身近なこととかで意外と聞きやすいなと思いました。

34
一般質問を一つ一つ丁寧に説明していて、知らなかったものや、ことが知ることができてよかったです。山陽小野田市に

ついてもっともっと知りたいと思いました。

35 中学生には難しい議題だった。

36 質問をする議員さんとそれに答える市長や局長などがしっかり準備（資料など）して取り組んでいることが分かった。

37
市議会では市民のためにいろいろなことが話されていることが分かりました。議員さんはこんなお仕事をしているんだな

と思いました。

38

山陽小野田市をよりよくするために、自分たちの普段目にしないところで、多くの大人がいろいろ準備して会議している

ことが分かりました。実際に自分の目で見て、発言の仕方などをこれからの日常生活でも使えるときに使っていきたいで

す。

39 一般質問のchatGPTについて、すごく興味を持ちました。一人ひとりが発言できていいなと思います。

40 chatGPTを使うと、やっぱりAIなので、ミスはあるよなと思いました。

41 僕たちのことを考えて議会をしていることが分かりました。

42
一人ひとりが意見を発言していてすごいと思ったし、一人ひとりがGPTのことや山陽小野田のまちのことを考えていたの

でよかったです。

43 生成AIサービスについてや、chatGPTを使うメリットやデメリットを知ることができました。

44 一般質問を中継視聴することは普段できることではないので、とても貴重な時間だったなと思いました。

45 選挙などの難しいことを考えているんだと思った。

46 AIでもミスってあるんだなと思った。

47 市議会の緊張感が伝わってきました。

48 自分の分からないこととかも知れました。もし、自分が選挙があったときは自分は行こうと思いました。

49
話の内容がところどころ難しいのが多かったけど、市議会のお話を聞いて政治や社会問題などについてもっと考えたいと

思いました。

50 難しい話が多くよく分かりませんでした。

51 見るのは初めてだったけど、少し興味を持つことができました。

52 よかった。

53
私たちが生活をしているときにこんなにもたくさんのことについて話されていることを初めて知ったので、とても貴重な

体験になりました。

54 chatGPTのことで、すごい難しい内容を言っているのは分かったけど、資料の紙があったので分かりやすかった。



55 あまり詰まらずにスムーズに応答が進んでいてすごいなと思いました。

56 聞いてみて少し分かりました。

57 難しかったけど、山陽小野田市をよりよくするために質問したり、答えたりしていてすごいと思いました。

58 市議会の雰囲気が分かりました。

59 市のために話し合っている様子が知れてよかったです。

60 話が難しくてよく分からなかった。

61 chatGPTみたいなやつの使い方が分かった。

62

ドラマでやっているのと似た感じで、いい意味でイメージどおりで安心しました。選挙の質疑のとき、前までは答えられ

たら肯定文ばっかりでまとめていたけど、割合が言えなかったとき責めるように言っていたので、やるところはやるんだ

と思いました。

63
言葉が難しく、中学生の私からしたら少し分からなかったけど、私たちのために話し合ってくださっていると聞いていま

した。

64 このクラスの話合いとは雰囲気が全く違って、疑問を言う人が結構きついイメージがあった。

65 少し難しかった。聞いていてすごいと思ったのは、質問をされてすぐその質問の答えを言えてすごいなと思いました。

66 少し言葉が難しかったけど、中学生に分かりやすいように簡単な図の資料があったので、何とか話についていけました。

67 若者の投票率を一生懸命上げようと活動していることがよく分かりました。答えてあげたいと思いました。

68
小野田市について市議会の皆さんが真剣に話し合ったり、意見を出し合ったりすることで人それぞれの意見が出てくると

思います。質問していくスペードが早かったので、どのようにしたら早くできるのか知りたいです。

69
山陽小野田市の課題を解決するために議員の人たちがたくさん意見を出し合っていて、私たちにもできることがあればし

たいなと思いました。

70
私たちが暮らしているこの山陽小野田市の生活をよりよいものにするために、このような活動をしているのだなと思い、

しっかりと見て、一つ一つの問題に対しての取組み方も大変すごいものだなと思いました。

71
議員や教育員が交互い質問したりすることを知りました。一つ一つの内容を議員が、グラフなどを使って議員の人に説明

などすることが分かった。

72
初めて見たけど意見をどうどうと話されていてすごいなと思いました。こういったことはなかなかないので見れてよかっ

たです。

73 実際に僕は傍聴したので、昨年度参加した中学生議会の雰囲気とはまた一味違う雰囲気で率直におもしろかった。

74
市議会の一般質問を傍聴・中継視聴して、難しい言葉がたくさん出ていたけど、少しずつ耳に入れて聞くことができまし

た。意見を自分なりに持っているところすごいと感じた。

75
今日は初めて市議会を傍聴・中継視聴して、やや言葉が難しかったけど、山陽小野田市をよりよくしようとするのがとて

もありがたかった。

76 どんなことを話しているのか分かった。身近なことだったので関心した。

77
まじめに話してくださっててよかったです。山陽小野田市をよりよくするために話してくださり、ありがたいですって思

いました。私はそういう会話ができないのですごいです。

78
一つ一つの質問に対してしっかりと理由もある答えがあって、すごく大切なものだと感じた。そして、質問者も回答者も

声が大きくて聞き取りやすく、おもしろいと思った。



79
初めて視聴してみて市議会ではどのように進行しながら話をしているのかなどを知ることができたので、毎回このような

形でいっているんだなと知りました。

80
難しい言葉がたくさん出てきたけれど、教育についても話し合っていたので、今、自分が普通に授業を受けれているのは

市議会の人々のおかげだなと思いました。

81 難しい言葉がたくさんあるなと思いました。市のことはこうやって決めているんだなとよく分かりました。

82
すごく緊張しそうだし、一つ一ついろいろなよく分からない語句を使っていて分からなかったけど、あんなに早く質問に

答えられるのがすごいなと思いました。

83 内容はあまりよく分からなかったけど、ちゃんとした議会で質疑応答をちゃんとしていてすごいと思いました。

84
山陽小野田市のことを考えるきっかけとなったとてもいい経験をしました。途中で難しい言葉が出てきて内容が分からな

かったときもありました。今日だけでなく、これからも山陽小野田に関心を持ち、行動できたらいいなと思いました。

85 長い時間をかけて山陽小野田市のことを考えていてすごいと思った。

86 私はchatGPTを使ったことがないけど、使う上でのメリットやデメリットがよく分かりました。

87
初めて見たけど難しかった。よく分からない単語や言葉も出たのと、間がなく次々と意見を出して話しているのを見てす

ごいなと思った。

88 一般質問で市議会の人たちに意見を言えてすごいなと思いました。

89
すぐに質問に対して答えられていてすごいと思いました。自分たちには身近ではないけど、しっかり学生のこととか考え

てくれていると知りました。

90
よく分からなかったけど、しゃべっている人が個性的で、ちゃんと自分の意見を持っていていいと思った。なんでか分か

らないけど議員さんが寝ていた。

91
私たちの身の回りではこういった方々が市民のことを考えてくれているから、社会が成り立っているんだなということが

分かりました。

92 資料を見ても、今どこを喋っているのか分かりにくかったです。

93
一般の人たちの質問が聞けて、納得できるところがいくつかありました。このようなことは、なかなかできないと思うの

で視聴できてよかったです。

94

私はあまり市議会に興味がありませんでした。しかし、一般質問を聞くと、山陽小野田市には抱えている課題がたくさん

ありました。chatGPTは聞いたことがありますが、読書感想文で身につく思考力が衰えると考えるとなるべく使わないほ

うがよいと思いました。

95

私は、まず市議会というのを初めて知り、どんなものか全く分からなかったけれど、市のために議員さんたちがいろいろ

な意見を出し合い、話し合ってくれていて感動しました。少し内容は難しいものばかりだったけれど、今話題のchatGPT

についてなどの話もあり、普段できない貴重な体験ができてよかったなと思います。

96 議長の話の内容や質問や改善点など結論を出していたので聞き取りやすかった。

97 僕たちの市で市民のためを思ったことが話されていた。みんなのためにがんばっていた。

98
難しかったけど、市議会の様子がよく分かりました。書かれていない質問もポンポン出ていて、頭の回転が早くてすごい

なと思いました。



99
山陽小野田市のことをまじめに話していて、これまでこのようなことをしている人がいることを知らなかったので、この

ようなことをしてくれていることに感謝したいと思いました。

100
質問をたくさんしていてよかった。すごくためになったと思った。（発言していた人が何を思っていたのかが分かりやす

かったです。）

101 難しかったのが理解できた。

102 中学生の会議より詳しく話しているから、まだ中学生はきちんと会議をしていないなと改めて気づきました。

103

議場での傍聴をしたとき、その場の空気がはりつめていたものではなく、少し緊張がやわらいでいるような和やかな空気

で、僕も中学生市議会に出るとき、こんなふうにやろうと思いました。（少し違うと思うけど）議員さん同士のやりとり

がおもしろかった。真剣に未来について考えていて、僕もその内に入りたいと思った。

104 市議会ではいろんなことを１か月に何回も話し合っていてすごいと思った。

105 こんなふうに決まっていって私たちの生活に活用されるんだなと思った。かなり長い時間をかけて決まると知った。

106
少し難しかったけど自分たちのまちのために案を出し合っているなと思いました。もっとたくさん意見を出して、よりよ

い山陽小野田市にしていきたいです。

107
私たちの普段分からないところで、よりよいまちにするため、たくさんの人たちが話合いをしていることが今日で分かっ

た。意見を述べるときにあまりつまることなく、スラスラと話していたのがすごいと思った。

108 言葉が難しい。聞いても分からない。

109 中継視聴の感想ですが、やはり自分たちにはまだ早いと思います。難しい言い回しなどで理解できませんでした。

110 難しいことを言っていてよく分からん。

111 難しい言葉が多く、理解しにくかった。

112 議員の人たちは自分の意見をはっきりと言っていて、自分も意見を言うときははっきりと言いたいと思いました。

113 山陽小野田市のことについてしっかり知れた。

114 市のことについていろいろと話しがあるんだなと思いました。

115 質問や答えの内容がよく分かりました。

116 山陽小野田のことでたくさん課題があることが分かり、その課題に対してしっかり考えているなと思った。

117 話している内容が難しかった。

118 山陽小野田市議会を見て難しい言葉が多く分かりませんでした。

119
言っていることが分からない時があるし、興味をひかれなかった。市のために働いていることは分かった。途中で終わっ

たので区切りが悪かった。

120 一般の質問をしっかりと考えていてすごいと思った。

121 話の内容がスムーズに進んでいてすごかったです。

122
もっといろいろな人が質問すると思っていたけど、1人が質問してそれにほかの人が答えるという形が意外だった。テレ

ビの中でやていることを身近な市でも行っていたことに驚いた。

123 なんかレベル高いなと思ったり、とりあえず使ってみたらいいと思う。

124
chatGPTとか選挙の投票率を年齢別でまとめた資料を見て相手に分かりやすく説明したり、質疑応答したりしていて、一

つの意見を深めているところが大人の会議はすごいなと感じました。

125
きちんとメリット、デメリットを言っているところがすごくいいなと思いました。質問に対してきちんと答えられる力が

すごいなと思いました。



126
話に聞いていたより、実際に傍聴してみると、議会中の臨場感や緊張感をより味わうことができた。初めて議会を真剣に

見てみて、全体的に難しい単語が使用されていてついていくのに必死だった。楽しかった。

127
市議会での話合いで、山陽小野田のことが決まるんだなと思いました。初めて見たのでとてもおもしろかったです。議員

さんが寝ていたのが気になりました。

128
若い人の選挙の投票が本当に少ないんだということを改めて知りました。市議会はこんなことをしているんだなというこ

とが分かりました。また、私たちがこれから選挙の投票をすることが大切だなと思いました。

129 僕たちのためにいろいろ話し合っているんだなと思いました。

130
市民の声を届けるために真剣な話合いをしていることがすごいと思いました。内容が難しいなと思ったところがありまし

た。

131 市のことについてしっかり話し合っているということがよく分かった。

132 難しいことを会議しているなと思いました。市長さんたちの大変さがよく分かりました。

133 選挙での若者の投票率を上げるため、今後どのような取組をしていくのか注目しようと思った。

134 市議会の話合いを初めて見て、市のことについていろいろ意見を出し合って話し合っているのだと分かった。

135 実際に市議会がどう行われているかの様子を知れるいい機会になった。

136 若者の投票率が少なくてびっくりした。

137 今の山陽小野田市の課題が知れて、今、取り入れようとしているchatGPTなどの活用性なども考えられました。

138 選挙に行かない人が多いことは相当問題になっているんだなと知りました。

139 普段見れないものを見れてよかった。

140 国会のほうがおもしろい。

141 若い人にいくにつれて、投票率がとても上がっていて驚きました。

142 chatGPTは便利だということが分かった。

143
chatGPTを使ったことがないけど、ちょっと気になりました。市議会がどのように行われているのか少しだったけど見れ

てよかったです。

144 なんかすごくかたい感じだった。

145 資料が見やすくてよかった。

146
このような議会を通して、学校で使われるタブレットやルール、使い方、どうすると一番よいのかを決めているのだと分

かった。

147 山陽小野田市のために様々なことを議論していたのを見て、感謝の気持ち。

148 少し質問内容が分からなかった。

149 話合いを初めて見た。意見を出していてすごかった。

1 中学生の参政権の意識づけのために有効でした。選挙権をもった際の責任感につながります。

2
市立山口東京理科大学と山陽小野田市の農業との関係について考えることができた。大学と地域農業の連携を期待した

い。

教員



3

3年生の公民的分野の社会学習では、地方自治は2学期の後半に実施されるが、山陽小野田市議会に関する分かりやすい資

料の提供が議会事務局からあり、事前学習を行っていたこと、また、傍聴・視聴をすることで市議会の役割やその様子を

身近に感じることができ、生徒の議会や政治の関心の高まりに効果があったと思う。一般質問の内容についても、伊場議

員から分かりやすい資料が配付されたことで生徒にはやや難解であった質問内容にも関心をもって対応できた生徒も多

かったと思う。chatGPTについて、よく知らない生徒も多く、質問内容について事前に調べさせておくことができれば、

もっと効果が高まったと思う。（各学校の伊場議員の資料到着が15日夕刻、16日高千帆中は生徒総会があったため、質問

内容に関する事前学習が叶わなかった）。8月に予定されてる中学生議会に向けて、今回の傍聴・視聴はよい経験となっ

たと考えている。中学生議会を見据えて、傍聴・視聴する生徒も存在した。中学生への分かりやすい事務局や議員からの

資料提供や中学生にも関心の高い投票率について、質問の順番を変えていただくなど、細やかな御配慮をいただいたこと

に感謝いたします。このたびの初めての傍聴・視聴でありましたが、今回の気づきや反省を生かし、一層生徒にとって有

意義なものにしていきたいと考えています。ほかの市町では経験のできない取組をありがたく思っています。

4 こんな感じで行われているのだなと思いました。

5 内容が難しく、約1時間の視聴は長いのではないかと感じた。

6 子どもたちには内容が難しかったと思う。



1 地域の過疎化

2 学費の支援（高校・大学）

3 国・県・市が考えている物事の優先順位

4 外国人のマナー

5 事件の多発（特に銃に関する）

6 中国・北朝鮮問題

7 ウクライナ侵攻

8 投資

9 自分たちが住んでいるところの話なのでまた話を聞いてみたいです。

10 山陽小野田市の進化

11 学生に関する政治などは興味があります。

12 私たちの日常生活と関係していること

13 学校でのタブレットの使い方

14 私たち生徒のために会議の中の疑問になっていたこと

15 特に関心を持つことはない。あるとしたら、なぜ戦争が絶えず続いている国があるのかということくらい。

16 実際にどのように市民の声が反映されるのか

17 市民のためのスマイルチケットなどのお金の使い方

18 子育てについて

19 生活の中では、地域の人との関わりに関心しています。

20 世の中のしくみ

21 自販機が20円高くなったこと→給料変化なし

22 政治がどのように行われているか。

23 あまり分からないので、これから調べていきたいと思います。

24 いろいろ

25 子どもたちがメディアを使用していること

その他

問２　自分たちの生活の中（政治・社会問題など）でどのようなことに関心がありますか。

5
10
19

11
5

24
7
6
3

67

環境

少子高齢化

CHATGPT
税金

SDGS
選挙

地球温暖化

ごみ

教育

その他



26 インターネットを使って、もっとよりよい生活にしていくためにいろいろ工夫されているんだなと思いました。

27 お金

28 AIの機能を使うこと

29 人口減少の問題が加速している中で、育児の支援金をどういったふうに使うのか関心がある

30 自然について、社会の方々や政治の方々などはどう思っているのか。

31 募金

32 私たちが使っている学習用のタブレットの改善

33 この山陽小野田市に使われているお金は、どのようなものにどれくらい使っているのか。

34 議会で話し合ったことが今後の生活に役立つ

35 自分たちが今後どのようにコンピューターに向き合っていくのかに関心が持てた。

36 この話合いで学校などがまとまっていたり、社会での問題も解決できるんだと感じました。

37 学校のことについてのこと

38 山陽小野田市の魅力

39 大きな事件が起きないこと

40 自分たちの生活の中で政治や社会問題を解決してくれることに関心しました。

41 社会問題で今どんな問題が起こっているのかを知って、危機感などを持っていきたいです。

42 農家の高齢化や人手不足のことです。なぜなら、山陽小野田市は都会みたいに栄えていないからです。

43 山陽小野田市がもっと活気的なまちになるにはどうしたらいいのか。

44 新型コロナウイルスが５類に移行されて感染者が増加しているので第９派などが心配

45 大きな地震がいつあるのかが知りたい。

46 お金の使い方

47
今、自分の国で何が問題となっていて、どうするべきで、政府関係者はどう思っていて、どうしたいのかがとても興味が

あります。（コロナ対策や、育児？みないなのとか）ニュースに興味がある。

48 一つのことを丁寧に決めているところ。

49 AIを今後使っていくのかどうかについて

50 少子化について

51 お金のまわり方（出入り）

52 コロナ

53 紛争

54 物価が高くなっているのに、給料はそれに対して変わっていない点

55 給食費

56 電車

57 コロナの影響で起こったお金の支給

58 政治

59
人口が低くなっていること。私たち高千帆中学校でも３年の私たちは５クラスだが、２、１年は４クラスであるのが身近

にあり関心があります。

60 市の予算がどう使われているか。

61 LGBT法案



62 ウクライナ戦争

63 人口

64 今後の部活がどうなるのか

65 もっと身近なもの→学習に使うタブレット等について

66 山陽小野田市の財政状況

67 マイナンバーカードの普及率

1 教育、本当に身になることを学びたい

2 教育方針

1 ごみのポイ捨てなど

2 社会問題など地球には多くのごみなどが自然に流れていてそれを解決したいと思った。

3 生活ごみとリサイクルについて

1 どうすれば地球温暖化をどうにかできるのか。

2 地球温暖化の直し方

1 選挙の投票率が減っている理由と考えられるもの

2 選挙の投票率がとても低いこと

3 選挙の投票数が少ないと聞いたので、18になったらちゃんと自分の意思表示をしに投票しようと思いました。

4
今回の「選挙」についての課題を見ていく上で、18歳などの成人になったばかりの人が投票する人が少ないと感じまし

た。自分は将来するつもりでいるが、投票する上で「日本を守れるか」に重点しながら取り組みたい。

5 市議会でも話されていた選挙の投票率について関心を持てました。

6 選挙に投票などする人が少ないことについて話していたことで、目標があるんだということがいいなと思いました。

7
選挙では、若い人たちがどのようにしたら選挙を行ってくれるのかをいろんな取組で解決しようとしてくれている人たち

に関心を持ったので、18歳を超えたら選挙に行きたいです。

8 家の近くでたまにしている選挙。声は聞こえてくるけど実際見に行ったことがないから。

9 市議会を聞いていて、選挙の投票率が年々少なくなっていることです。

10 選挙に3000万円近く掛かっているが、投票数がそれに比べてとても少ないということ。

11 選挙は18歳になったら、絶対行きたいなと思いました。

12 若い年代の選挙の投票率が少ないこと。全体的に市の投票率が半分よりも低いこと。

13 選挙権があるのに選挙をしに行かない人が多いこと。

14 選挙にもっと多くの人が参加したほうがよいと分かった。

15 選挙に参加する人の数

1 山陽小野田市のSDGｓの取組について

SDGs

ごみ

地球温暖化

選挙

教育



2 SDGｓの問題

3 SDGｓの取組などを詳しく知りたい

1 自分たち市民が払っている税金の使い道

2 税金の上がり下がり

3 税金などの予算の使い方

1 chatGPTを使った授業などをしてみたいと思いました。

2 chatGPTは山陽小野田市で取り入れるのかなと思いました。

3 chatGPTをどのようにして使用していくのか。

4 chatGPTを使いやすくする

5 chatGPTというもの初めて知りました。

6 chatGPTは親の仕事の関係で何度か触れたことがあったので、もっと普及しほしいと思いました。

7 chatGPTについて悪用とか、AIの今後について

8 chatGPTの活用

9 自分たちの市の市役所で使われているGPTなどについて

10 GPTの活用方法に関心がありました

1 今回に無い少子高齢化なども少しずつ関心を持てるようになったので、もっといろいろなことを知りたいです。

2 山陽小野田市が少子高齢化しているのが少し気になります。

3 少子高齢化対策など

1 環境問題

2 自然環境

3 環境に対しての対策

税金

chatGPT

少子高齢化

環境



1 よく分からないから。

2 市議会での応答がどれも似ていて、興味を持てる結論には至っていなかったから。

3
理解できないこと、分からないことがあっても話が進んでいく。山陽小野田に質問みたいなのを書いたけど、それより話

合い途中で気になったことを質問させてほしい。

4 時間を有意義に使いたいから。

5 眠くなってしまうから。

6
分かるところもあるけど、いろいろとすごく深い内容で質問したり答えたりしていて、ついていけないなと思ったからで

す。

7 言葉が難しくて内容が分からなくなったから。

8 何を言っているのかが分からなかった。

9 難しい言葉が多く難しかったから。

問３　傍聴・中継視聴について、該当する項目の□に☑または記入してください。

生徒

その他（理由）

（２）傍聴・中継視聴したくないと答えられた場合、その理由をお答えください。※複数回答

（１）今後も傍聴・中継視聴したいと考えますか。

86人(57%)

64人(42%)

2人(1%)

傍聴・中継視聴したい 傍聴・中継視聴したくない 無回答

4人(67%)

2人(33% )

0人(0%)

傍聴・中継視聴したい 傍聴・中継視聴したくない 無回答

教員

32

25

17

質問内容が分からなかったから

市議会の活動に関心がないから

その他
生徒

0

0

2

質問内容が分からなかったから

市議会の活動に関心がないから

その他
教員

生徒



10 あまり興味を持てる内容ではなかったから。

11 言葉が難しかったから。テーマがよく分からなかったから。

12 話に全く追いつけれないから。

13 話の内容が難しすぎて頭に入ってこなかった。

14 市の議会に興味がなかった。

15 具体的な案や答えがあまりないから。

16 中継視聴をするだけでは、内容を詳しく理解するのは難しい。誰かが説明しながらのほうがいいと思った。

17 話している言葉や内容が難しくよく分からなかった。

18 市議会を見ているとき、難しかったからです。

19 話の内容についていけれなかった。

1 市議会の結果、どのように市が取組をして、市民にどのように還元されているのかが不明なため。

2 専門用語等が用いられ、内容の理解が難しい。内容ももう少し身近なものであってほしい。

教員
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